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本报讯 （记者 崔曜）1月
22日，重庆江北国际机场迎来通
航30周年。记者从重庆江北国际
机场投运30周年庆祝活动上获
悉，截至2019年底，重庆江北国际
机场已开通国内外航线366条。
年旅客吞吐量达4478万人次，年
货邮吞吐量41万吨，年飞机起降
31.8万架次，年国际地区货邮吞吐
量实现15.86万吨。

“最初的江北机场只有一条长
2600米的跑道，航站楼建筑面积
共计1.6万平方米，能满足120万
人次的保障需要。”重庆机场集团
相关人士回忆道，30年来，伴随着
重庆经济发展，重庆江北国际机场
进行了3次较大规模的建设，基础
设施和运行保障能力不断提升，率
先成为中西部地区唯一拥有3座
航站楼、3条跑道同时运行的机
场。截至2019年底，江北国际机
场航站楼面积达到73万平方米，

长3800米的第三跑道可以满足空
客A380的起降需要。

在航线方面，1990 年通航
时，江北机场只有11条航线，截
至2019年底，江北机场已先后开
通国内外航线366条，其中国际
（地区）航线 95条。1995 年，江
北机场被正式批准为对外籍飞
机开放的口岸机场。1997 年 2
月 8日，江北机场开通了第一条
国际航线——重庆至曼谷包机
航线。1998年，江北机场成为国
际机场，正式开启山城重庆飞向
世界的征程。

如今，江北国际机场已逐步
构建起覆盖欧、美、澳、亚、非的客
货运航线网络，国际（地区）航线
达到95条，其中，洲际客运航线
达到21条，航点覆盖伦敦、罗马、
纽约、墨尔本、莫斯科等地，让不
沿边、不靠海的内陆重庆成为开
放的前沿。

重庆江北机场迎来通航30周年

□本报记者 崔曜

“ 重庆 西开往香港 西九龙的
G319列车即将进站，请工作人员做好
接车准备。”1月21日上午8点，重庆西
站的广播响起，提醒检票口、站台工作
人员提前5分钟就位。

邓雨欣正通过对讲机指挥其他岗
位工作人员。她的声音听起来有些沙
哑，因为从1月10日起，她已经连续上
班11天。

“再累也要打起精神，这是一个不
允许有任何差错的岗位。”邓雨欣表示，
综控室是火车站的“大脑”，每一趟列车
进出，每一名旅客的顺利出行，都需要
综控室指挥调度。春运期间，综控室
24小时不停歇运转，每天发出近千条
指令，调度250余趟列车……

“我们综控室由12位平均年龄不
到26岁的女生组成。”邓雨欣笑着说，

“想不到吧！”而同为“90后”女生的邓
雨欣，则是这个“最强大脑”的负责人。

综控室以她的名字命名

重庆西站综控室还有一个名
字——“雨欣综控室”。

“这是组织的厚爱，我个人担当不
起这样的荣誉，都是大家的功劳……”
邓雨欣话音未落，火车站综控室里电
话、手机响个不停，她又开始忙碌起来。

邓雨欣正前方有108块液晶显示
屏,监控着车站的检票口、售票厅、出站
口、站台以及车站的每一个角路。操作

台上，同样是一排电脑屏，显示着列车
进站、车次时刻表以及列车运行情况。

“这些屏幕有专人盯着，要目不转睛地
看。”邓雨欣表示，大家身上都带了抗疲
劳的眼药水，每隔1个小时就换人。记
者也尝试了下，盯着屏幕不到10分钟，
眼睛就十分酸涩。

受“折磨”的还有工作人员的嗓
子。“春运期间，西站特别繁忙，即便是
凌晨以后，每小时都有火车进站。”邓雨
欣介绍，每分钟她们都在不停地接受指
令、发布指令，通过对讲机切换到不同

的频道，与车站不同岗位上的工作人员
进行联络。

邓雨欣一边看着屏幕，一边告诉记
者，“只是说说话还好，最担心的是有突
发状况，特别是春运期间，有时几部电
话会同时响起，那时更不能慌，要第一
时间调集服务力量赶赴现场。”

既是“大脑”也是“保姆”

除了指挥调度车辆，为旅客排忧解
难也是综控室工作的一部分，邓雨欣和
小姐妹们既要撑起“最强大脑”，还要当

好旅客的“保姆”。
比如，在相邻的站台有列车同时进

站停靠，综控室就会加强广播，提醒旅
客进站后不要上错车，这样的提醒要一
直持续到列车开出站。

“有些突发状况是难以预料的，非
常考验应变能力。”邓雨欣还记得，几年
前一名孕妇在重庆西站下车，马上就要
生产。综控室在确定情况后，立刻通过
广播派出值班干部和客运员带着轮椅
前往旅客车厢，并安排另一组工作人员
引导救护人员进站。

“真的是千钧一发，我的心都提到
嗓子眼了。”当时守在综控室的邓雨欣
一方面用广播寻找妇科医生，一方面安
排孕妇到候车室等待救护人员，同时还
时刻通过屏幕关注孕妇的情况。

“救护车到站后，我们立即开通绿
色通道，让救护人员迅速抵达候车室。”
邓雨欣欣慰地说，孕妇在救护车上顺利
分娩了，是个男孩。

连续六年在综控室里过春节

今年春节，邓雨欣又将在综控室度
过。这，已经是她在综控室度过的第六
个春节。

邓雨欣于2013年来到重庆火车站
工作，2015年被分配到重庆北站综控
室，2018年又被调到刚投运的重庆西
站综控室担任负责人。

“春运期间我们都不能放假，现在
分成三组，每组4人，每天轮换。”邓雨
欣说，春运总是一年间最忙碌的时候。

“不过，我觉得这样的辛苦是值得
的，六年里我见证了重庆高铁跨越式发
展。”邓雨欣说，刚来时重庆西站主要以
成渝、渝贵两条高铁线路为主，2019年
陆续加开了苍南、盐城、沈阳、香港等城
市的高铁，2020年春运第一天就发送
59263名旅客，同比增幅达45.7%。

每天发出近千条指令，调度250余趟列车

12位女孩撑起重庆西站“最强大脑”

本报讯 （记者 龙丹梅）“发
钱了！”1月22日，璧山区璧兰河1
号小区，居民们从小区业委会领到
了70—130元不等的红包。这些
年终福利来自小区结余公共收益
和物业费，共近14万元。

据了解，该小区过去由物管公
司负责管理，业主们经常为房屋漏
水、烟道不畅、边角卫生等问题与
物管公司发生矛盾。去年1月，璧
山区启动了“党建引领、小区治理”
试点，璧兰河1号小区党支部成
立，以党支部为引领，推动小区规
范选举产生业委会并实体化运行，
让居民真正成为小区“主人”。去
年7月1日，璧兰河1号小区正式
开始实行小区业主自治。

“我们采取了业委会主导小区
物业服务的方式，建立了物业服务
中心，用劳务外包的形式聘请经理
人、保安、保洁等物业服务团队，让
专业的人做专业的事。”璧兰河1
号小区业委会主任何强告诉重庆
日报记者，小区党员和居民也主动
担任楼栋长、楼层长，积极参与小
区自治。如此一来，物业由管理回

归服务功能，小区业主从而真正实
现了“当家作主”。

在业委会的主导下，一系列
困扰居民的“老大难”问题逐一
得到解决：小区的监控设施增加
了、绿化带修剪了、扶梯故障消
除了、大厅损坏的玻璃也及时更
换了……

何强介绍，业委会建立了规范
的财务制度，将收取的物业服务费
和公共收益收支情况进行定期公
示，让业主们对自己的“家底”做到
了心里有数。到了年底，除了小区
设施改造更新等投入外，小区收益
还有近14万元的结余，于是，业委
会决定用这笔钱给全小区1700多
户业主们分红，让大家更有参与小
区自治的积极性。

于是，就有了这个分红大会。
“在小区住了六年，还是第一

次领到小区’年终红包’呢！”拿着
100元分红款，璧兰河小区业主陈
兴谊开心地说，自从党员带头、业
主自治后，小区环境更好了、管理
更规范了，年终还有钱分，大伙儿
都很高兴。

璧山以党建引领小区自治

小区开分红大会居民领红包

□本报记者 左黎韵

“快来哟，安坪脐橙熟了，现摘的橙
子汁多味美，20斤一件包邮哦……”1
月17日，在奉节县安坪镇三沱村，“90
后”姑娘胡相菊正对着手机，在果林下
做直播。现场，她徒手掰开一个刚摘的
脐橙，黄澄澄的果肉惹人垂涎欲滴，立
刻吸引不少粉丝点击淘宝店铺下单购
买。

三沱村地处长江岸边，脐橙是村里
的主导产业。去年9月，村支两委从村
集体经济中拿出20多万元投资打造了
一个网络直播间，胡相菊成为小山村里
第一位“网红”村播。就在半月前，胡相
菊身穿汉服、在果林下直播吃橙的视频
火了，当天就帮村民卖了200多斤脐
橙，成为村里的“带货达人”。

首开直播困难多

胡相菊是土生土长的三沱人，大专
毕业后留在了村委会。看着主播们网
上拍拍视频，就能卖货赚钱，她非常羡
慕。而此时，恰逢阿里巴巴与村里合
作，准备打造村播基地，培育本土“网
红”，以此拓宽三沱脐橙销售渠道。胡
相菊报名参加了直播培训，在淘宝上开
通了直播账号，取名“农村丫头”。

去年11月，村里脐橙陆续成熟，胡
相菊第一次拿着手机站在脐橙树下进

行直播，吸引好多村民前来围观。但一
连几天，她的直播效果都不尽如人意。
观看人数少、点击量上不去，她不仅没
卖出一件脐橙，还倒贴了几十元的流量
费。加之村里信号不好，好几次都遇到
粉丝在直播中抱怨画面太卡，她一边道
歉，一边拿着直播架转换场地。

按照和阿里巴巴签订的协议，她一
天至少直播3小时，一个月至少直播
18天。很多时候，胡相菊忙完村里的
工作，又马不停蹄地做直播，看着她整
日手机不离手，原本支持她的父亲也打
起了“退堂鼓”。

不过胡相菊并没有放弃，她开始
学习网络营销，尝试着借鉴其他村播

“达人”的经验，提高直播趣味性，增强

带货力。

和贫困户直播卖橙获成功

转机发生在去年12月，她和贫困
户刘存海的一次联手直播，让她迎来了
第一次粉丝暴涨。

刘存海身患残疾，因为果园位置偏
僻，脐橙销售是个难题。前几年，他也
在网上开微店、搞电商，但效果不明
显。一次偶然的机会，他看了胡相菊的
直播视频后，觉得很新颖，希望两人联
手搞一场直播卖橙。

胡相菊在果林中支起直播架，刘存
海挑着竹筐入镜，打枝、摘果、分拣，现
场直播脐橙采收过程。胡相菊还在一
旁绘声绘色地讲解，不时用手机拍下周

围的山水风光，让网友直观感受脐橙的
生长过程。为了圈粉，他们还将直播点
转到刘存海家厨房，现场直播起古法烤
脐橙。

这次直播很成功，“农村丫头”粉丝
量涨到了2000多，累计播放量突破1
万次。这场直播也以每斤6元的价格，
销售了400多斤脐橙。

胡相菊给记者算了笔账，这几个
月，她一共帮村里卖了2000多斤脐橙。

村民开始主动抢镜求代言

“农村丫头”的第二次爆粉则是在
今年1月，胡相菊身穿汉服，在果林下
直播吃橙。

“这几年，奉节诗城的名气越来越
大，在直播中加入古装元素，也是为了
契合奉节的人文标识，增加辨识度。”胡
相菊坦言。过去，直播往往是她一人的

“独角戏”，围观村民全当看稀奇。而现
在，她在果林下直播，村民们会主动跑
到镜头前露个脸，为自家脐橙代言。

“村播门槛低、竞争大，若没有专业
团队打理，要一直维持热度并不容易。”
胡相菊坦言，农产品货源也是一大难
题，脐橙是三沱村的主打产业，但仅靠
脐橙不能满足电商平台的长远需求。
脐橙下市后，若找不到其他农特产品上
架，网店就会被迫停业，浪费了前期推
广投入。

目前，三沱村正在不断完善村播平
台，除胡相菊外，村里还吸引到另一位年
轻人返乡搞直播，并借助政府资源，加大
宣传。此外，安坪镇也整合扶贫资金，搭
建了扶贫车间，可生产雨伞、鞋子等生活
用品，以丰富村播网店的货品种类。

奉节县安坪镇三沱村：

“农村丫头”直播卖橙成“带货达人”

本报讯 （记者 龙丹梅）街
头绿化带形式单一、缺乏个性和文
化内涵，原有的绿地活动空间少、
利用率不高……重庆日报记者1
月17日从北碚区了解到，该区结
合城市提升工程，因地制宜对过去
功能单一的人行道绿地、社区公园
和城市边角地等进行改造，获得居
民点赞。

“原来绿色空间还可以这样
造！”1月17日，家住北碚区新城
云清路新城国际小区的王昌明老
人指着家门前的小游园告诉记
者。开阔的游园里有步道、盛开的
鲜花、照明的庭院灯，还摆放着不
少座椅，周边的居民在这里闲坐
聊天。王昌明老人说，小游园过
去是一片被栅栏隔离的绿化带，
绿化带旁的人行道只能供两人并
行，绿化带里的楠竹已长至10多
米高，茂密的枝叶遮住了人行道
的光线，大伙儿晚上回家还得带
个手电筒。去年底，北碚区对这
块人行道进行了改造，过去无法进
入的绿化带现在变成了宽敞明亮
的社区公园，茂密的竹林换成了低
矮的灌木，现在，大家都喜欢在这

里晒太阳。
变化的不仅仅是云清路。在

北温泉街道鱼复丽景小区门口，过
去一个被乱停乱放车辆“占领”的
社区公园正在进行升级：公园地面
进行了抬高，车辆不能再随意进
入，以竹林为主的绿化变成了乔
木、灌木和特色花卉共同组成的美
丽花园，还增设了不少供居民休闲
娱乐的设施，社区公园旁还规划了
停车位……

北碚区城管局相关负责人介
绍，为了提升城市品质，北碚区在
新建城市公园、社区公园的基础
上，也对一些平时不引人注意的城
市边角绿地进行了改造，通过重新
布局、合理配置，将过去功能单一
的绿地或边角荒坡等改造成“小而
精”的“邮票广场”。将入园路引入
人行道边的绿地，让行人可以从绿
地内行走；拆掉人行道旁的围墙，
增添特色花卉景观，为市民提供休
闲健身场所……仅2019年，北碚
区便为居民们精心打造了14个像

“邮票”一样精致的微景观，总面积
达7万平方米左右。

据了解，像这样的“邮票广
场”还将陆续出现在北碚街头。
今年北碚区又规划了19个兼具
游憩休闲功能的“邮票广场”，总
面积达12.82万平方米，年内将陆
续投用。

北碚因地制宜提升城市绿地功能

边角荒坡变成“邮票广场”
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1月21日，重庆西站，综控室的女孩们正在调度指挥（图中男子为电脑维修人
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□本报记者 龙丹梅

1月17日，重庆日报记者从全市
水利工作会上了解到，总投资达155亿
元的渝西水资源配置工程今年将全面
开工，开州跳蹬水库、云阳向阳水库两
个大型水库项目今年相继开工建设，加
上正在建设中的观景口水库和金佛山
水库两个大型水库项目，今年，我市5
个重大水利工程项目将同时兴建，这样
的建设规模也将创下重庆历年水利工
程建设之“最”。

渝西水资源配置工程
今年将全面开工

为了解决渝西地区水资源短缺问

题，我市规划实施了渝西水资源配置
工程，即通过新建长江、嘉陵江等提水
工程，调长江、嘉陵江水向渝西城乡提
供生活和工业用水，该工程由9座水
源泵站、5座加压站和8座二级提水泵
站、445公里输水管线，新建圣中、同
心桥、千秋堰3座在线调蓄水库等组
成，年均调水量将达10.18亿立方米。
2019年，我市渝西水资源配置工程被
纳入全国重点推进的重大水利项目，
列入国家“十四五”规划项目提前启动
实施。

“今年，渝西水资源配置工程将全
面开工建设。”市水利局水利工程建设
处处长丁扬介绍，随着渝西水资源配置
工程的实施，渝西片区将整合已成水
库、水源泵站，统筹分配生活、生产、农
灌和生态用水量，合理分配水资源，从
而全面支撑渝西地区经济社会发展。

今年新建两座大型水库

1月6日，位于开州区的跳蹬水库
正式开工建设。跳蹬水库是一座大二
型水库，总库容为1.03亿立方米，预算

总投资 41.4 亿元，建成后年供水量
8337万立方米，可解决开州区南门镇、
长沙镇、赵家镇、渠口镇以及浦里工业
园区24万人供水、5.18万亩农田灌溉
等需求。

今年内，位于云阳县的向阳水库也
将正式动工建设。向阳水库同样是一
座大二型水库，总库容1.10亿立方米，
预算总投资44.5亿元，建成后年供水
量7852万立方米，可解决云阳江口、南
溪、鱼泉、沙市10个乡镇（街道）以及云
阳生态工业园、水口工业园7.03万亩
农田灌溉、64.3 万人城乡居民供水、
31.8万头大牲畜饮水等。

重庆共有水库3043座，但其中大
型（农灌）水库仅两座，分别是开州鲤鱼
塘水库和大足玉滩水库。为了建立与
经济社会发展相适应的水资源保障体
系，我市从2018年起实施水源工程建
设三年行动，规划建设124座水库，其
中就包括一批大型水库。

丁扬介绍，加上正在建设中的巴
南观景口水库、南川金佛山水库，今年
我市在建大型水库数量将达到4个，

创历年之最。接下来，我市将争取
2021年藻渡水库开工、2022年福寿岩
水库开工，届时将极大地提高全市供
水能力。

据悉，巴南观景口水库、南川金佛
山水库今年内将正式建成投用。

将使用一批新技术、新工艺

修建大型水利工程工艺复杂，施工
难度大，在我市重点水利工程建设过程
中，一批新技术新工艺得以应用，极大
地提升了水利工程建设管理水平。

渝西水资源配置工程中的金刚沱
大型泵站，中低扬程大流量离心泵叶轮
模型获得成功，是全国首个自主研发技
术，填补了国内水泵生产行业技术空
白，模型泵站水泵最优效率指标达到国
际先进水平。

巴南观景口水库建设过程中，首次
采用了长距离硬岩微盾构顶管技术，从
而使得长达3224米的输水线路3号无
压隧洞顺利贯通，这一输水线路的控制
性工程成功贯通，也刷新了隧洞工程同
类型硬岩顶管施工长度新纪录。

渝西水资源配置工程今年全面开工，观景口、金佛山水库年内建成

我市重大水利工程建设全面提速


